

# EL PUEBLO

Órgano de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XIV | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas.  
Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 2 DE MAYO DE 1914

Redacción y Administración:

Centro Unión Republicana, Moncada, 24 | N.º 1105

## A ROMA POR TODO Y TODO POR ROMA

La situación de nuestro Ayuntamiento por lo que respecta a su estado económico, es bien conocida por todos los ciudadanos y bien reconocida por los propios concejales que integran nuestra Corporación Municipal; pues igual los conservadores que hoy tienen la vara, que los liberales que la retienen, que los carlistas que también tuvieron su microscópica representación en las sesiones municipales, han ido reconociendo que la minoría republicana que en todas las sesiones ha hecho importantes denuncias, respecto al abandono con que son llevadas las cuentas comunales, respecto a la forma de efectuar y ordenar los pagos, respecto a la forma arbitraria de hacer los repartos, respecto a tener hombres ejerciendo cargos de Contador Municipal que hasta el extremo de raspar los libros de cuentas han llegado, respecto a figurar con cantidad diferente en el mismo asiento en dos libros diferentes; con todas estas denuncias con todos estos líos y embrollos y aún otros de mayor ó menor cuantía—que de todo hay en las oficinas de Casa la Ciudad—han tenido que convenir, han tenido que reconocer, conservadores, liberales, carlistas y mixtos, de las tres razas.

Tortosa entera ha venido observando, como mientras las oficinas de Casa la Ciudad estaban abiertas para los amigos de Roig, los que tenían que hacer antesala coreaban con los republicanos y afirmaban con los republicanos, que nuestro Ayuntamiento está arruinado, que la Hacienda ha llamado tres ó cuatro veces á nuestra puerta para embargarnos, porque debemos más a ella que no tenemos.

Cuando Muñoz ha visto al Matadero en peligro, desde «Libertad» ha dicho de nuestro

Ayuntamiento lo mismo que nosotros. Cuando Franquet ha visto pasar por alto la vara de alcalde y caer en el cercado de Roig, ha dicho desde «El Tiempo», de nuestro Ayuntamiento, lo mismo que nosotros. Cuando las minorías se han unido y han tomado algún acuerdo que destruyera algún plan preparado por Roig, este, desde «Diario de Tortosa», ha dicho de nuestro Ayuntamiento, lo mismo que nosotros. Los que viven al calor de todos, de las sobras de todos, los que laboran para el primero que se presenta y mejor tajada ofrece, han dicho, desde «El Restaurador», lo mismo que hemos dicho y decimos nosotros de nuestro Ayuntamiento.

Claro que todos esos colegas han tenido que emplear cierta fraseología, y hacer ciertos equilibrios, para dar cuenta de un hecho que corrompe procurando que la corrupción no llegara á reconocerse; claro que todos ellos han tenido que hablar de asuntos administrativos con cierta precaución, con cierta perspicacia que sin tirar de la cuerda se comprendiera que no ignoraban lo que había debajo la manta.

Eso es muy natural y reconocido en todos los tiempos y en todas las edades, que *quien dá recibien espera* y si Muñoz apretaba mucho á Roig, ó Roig á Franquet, ó Franquet á Muñoz, ó todos á uno, ó cada uno contra todos, fuera fácil que el delator pasara inventario de los actos del delator; y por eso todos los monárquicos, es decir, todos los que se lo llaman y ellos y nosotros sabemos lo que son, han afirmado y han convenido, aunque no con nuestra claridad, con nuestra llaneza, con nuestro celo, que las denuncias que han hecho los republicanos eran una verdad, es decir, que nuestro Ayun-

tamiento va por malos derroteros.

La fracción política local que dirige D. José Franquet, ha representado en estos últimos tiempos, un gran papel. Lo ha representado porque ha visto que en Madrid no hacían caso de los pasantes que tuvo en un bufete el Sr. Dato. Y esa fracción política que dirige Franquet—pasante de Dato—ha formado al lado nuestro para protestar contra el ministro de la Gobernación, hasta pedirle su dimisión; ha formado al lado nuestro para protestar contra Roig, contra los concejales de Roig, contra los que se llevaban la vara que él esperaba, y eso es muy cierto, y eso lo vio Tortosa entera el día 8 de Enero, aunque hoy «El Tiempo» quiera ó pretenda quedar bien con todos.

La fracción política que dirige Franquet es dueña de la alcaldía; D. Joaquín Homedes, alcalde actual y D. José Franquet saben hoy lo que sabían ayer de nuestro Ayuntamiento; para corregirlo, para enmendarlo buscan los mismos caminos, siguen los mismos trazados que siguieron los que aquella casa arruinaron porque de ellos se aconsejaron, con ellos viven; seguir la misma pauta no es poner en claro lo que allí dentro se hizo y así hemos de creer que para esos hombres no había más que una preocupación, no tenían más que una necesidad: tener alcalde, ser dueños de la primera vara.

Tenerla para no aprovecharla en beneficio de Tortosa delatando uno por uno á los que la arruinaron, es ponerla al servicio de los arruinadores; es demostrar que lo que antes se hacía y decía era todo por la vara y la vara para todo.

## VIVA LA PAZ

Por fin, ya era hora excluirían los norteamericanos. Después de una lucha encarnizada y fratricida como

la que acaban de sostener en Méjico los partidarios del Presidente general Huerta y los cabecillas constitucionales Carranza y Villa, después de sostener esta bochornosa guerra civil después de este desastre se cierra sobre la frente del desgraciado y sufrido pueblo mejicano una ignominia y vergüenza, mayor si cabe, que la guerra sostenida por los citados generales ó cabecillas. Nos referimos al zarpazo lanzado por el monstruo guerrero personificado en la persona del Presidente Wilson, cuya ambición y deseos manifestados ostensiblemente de intervenir en los asuntos é intereses de Méjico se han demostrado bien claramente desde que el tiranuelo de Huerta, atropellándolo todo y sin consultar para nada absolutamente á la opinión del país, se adjudicó la presidencia de su infortunada Pátria.

Los deseos imperialistas y belicosos de los Estados Unidos han dado por resultado la tan deseada intervención armada, nada menos que para imponer la paz en Méjico.

Ojalá el pueblo mejicano se vea bien pronto libre y salga victorioso del actual conflicto, derrotando y poniendo á raya al invasor y quizás así acaben de una vez los rencores de los que han convertido su suelo pátrio en teatro de la más espantosa y cruel guerra sostenida entre hombres con sentimientos humanos.

Cuando la codicia capitalista—representada por los trusts y burocracia—de los Estados Unidos, acariciaron despojarnos de Cuba y Filipinas, también entonces de la misma manera provocaron un fútil motivo para declararnos la guerra provocando la explosión del «Maine», y claro está, siguiendo la misma táctica y los mismos procedimientos, ahora con los mejicanos alegan como motivo fundamental para justificar su intervención, el incidente ocurrido en Tampico, burda manera esta de encubrir sus malos propósitos, pero en fin, son los mismos métodos é idéntica táctica que emplearon contra España, para dar un fuerte zarpazo á la independencia y libertad del pueblo mejicano.

Así es como practican la política de rapina los pueblos fuertes en contra de los débiles, los pueblos dominados por el militarismo y encanallados por el capitalismo.

Pobre España que sufristes la vergüenza del 98 sin levantarte contra los causantes de tu desastre.

Pobre Méjico, víctima ya de tus tiranuelos Carranza, Villa y Huerta.

Solo te faltaba que el codicioso y criminal imperialismo yanqui, te declarase la guerra, para convertir la nación en charco de sangre inocente, sangre del pueblo y que esta misma charca sirva para ahogar á la infeliz nación mejicana, digna de mejor suerte.

Impasibles van á callar todas las demás naciones, pero oprobio y vergüenza de la humanidad, ante el gravísimo conflicto yanqui-mejicano. Pero en fin, como es posible que proteste contra esa conquista ya que todos los Estados y particularmente los europeos, están haciendo lo que actualmente hacen los Estados Unidos.



Va á protestar Inglaterra, no; porque podría recordársele la conquista del Transvaal.

Puede protestar Italia? Tampoco, ya que en la actualidad está usurpando la independencia y libertad de la Tripolitania.

Si es que Francia y España se encuentran en idénticas condiciones, ya que sus afanes de conquista y de rapiña se han cebado en el Imperio Marroquí, sin duda alguna para satisfacer los afanes y delirios imperialistas de las más elevadas esferas y en particular del grupo de capitalistas (mejor dicho piratas) que se proponen explotar las minas del Rif.

Carnegie, el filántropo y millonario norteamericano, el desinteresado y altruista campeón de la paz, cuánto dolor ha de experimentar al ver que su obra no halla eco en los hombres ni en la Humanidad; al ver que dos pueblos hermanos se destrozan impulsados por la fatalidad y de cuya tragedia solo podrá recogerse la desolación, la miseria y la muerte, únicos frutos que proporcionan las criminales guerras producidas por la avaricia capitalista para deshonra de la Humanidad.

Mientras impere el régimen capitalista, mientras exista el dominio del fuerte sobre el débil, los pueblos serán víctimas de la barbarie de los que rijan sus destinos, apoyados en la fuerza brutal del militarismo y negociantes sin entrañas y así las guerras podrán continuar hasta el día que el pueblo tenga suficiente organización y fuerza, derribando el actual régimen burgués, para implantar la verdadera fraternidad entre los hombres.

El proletariado norteamericano, respondiendo á sus sentimientos pacifistas ha protestado contra la guerra; protestemos nosotros también al grito de ¡Viva la Paz!

A. Tute.

## Obrerismo

### Las subsistencias

VI

Uno de los problemas más importantes llamados á resolver por los que trabajan, es el de las subsistencias. Y mientras no esté solucionado, la vida del obrero continuará siendo un enigma.

No basta que se haya conseguido aumento de jornal en determinadas clases del proletariado. No debe éste contentarse tampoco en haber alcanzado la reglamentación de la jornada.

Es preciso que sepa contar. Y si cuenta, verá que el jornal que devenga, no llega ni de mucho á cubrir todas las necesidades del hogar.

Esto, hasta sin contar, lo sabe perfectamente el obrero. Luego, su vida, como decimos, es un enigma, cuya prolongación—expuesta siempre á un fin prematuro—se obtiene á cambio de una alimentación deficiente para sí y para su familia, engendradora, por lo general, de la anemia, del escrufulismo y de la tisis.

Todos los órdenes de consumo, gravados ó sin gravar por los impuestos, periódicamente se les vé aumentar de precio al extremo de que, en mucho se observa el recargo del ciento por ciento de su valor en venta á partir de pocos años atrás, y los jornales no se han aumentado ni en un quince por ciento. Y este desequilibrio dentro del orden económico de la gran familia obrera, forzosamente, inevitablemente ha de producir enfermedades y ha de ser un acicate eficazísimo para la desbanda y emigración á otras tie-

rras en que la vida sea menos exigente.

En Inglaterra y en Alemania, el obrero percibe un jornal dos veces y hasta tres veces mayor que en España á cambio de obtener las subsistencias á precios igual ó casi igual que en nuestro país. Pero ocurre que estas verdades apenas son divulgadas, y el obrero español, verdadero émulo del pacientísimo Job, se conforma con todas las privaciones habidas y por haber.

El mismo Maura, de ingrata memoria, dijo un día desde las alturas que nunca jamás volverá á escalar, que le preocupaba grandemente el problema de las subsistencias. Y sin embargo, los llamados á consumirles mediante un jornal exiguo, continúan apáticos, indiferentes ante el estado de penuria que su elevado precio les acarrea.

No está en nuestro ánimo soliviantar á las masas. Somos amigos y partidarios acérrimos del orden; pero la realidad, la triste realidad observada dentro de la vida obrera, nos hace salir en su defensa movidos por el más alto sentimiento humano. Y al apoyo del mismo, entendemos que una de las más elementales funciones de Gobierno, es la de velar por el precio y pureza de las subsistencias, es la de averiguar si la cotización de éstas en los mercados es compatible con el jornal que devenga el obrero atendidas las demás necesidades inherentes á su familia.

La vida moderna, con sus exigencias cada día mayores, no admite paliativos ni razones más ó menos convincentes para su desarrollo. Se nutre y prolonga de realidades, de nada más. Y cuando estas realidades—los ingresos con que cuenta mediante su jornal el obrero, por ejemplo—no bastan para cubrir las obligaciones que su organización y desenvolvimiento le demandan, viene el decaimiento, la muerte.

Son éstas funciones psicológicas, que lo mismo afectan á la vida de las naciones, como á la de los pueblos y al individualismo.

Ahora, el obrerismo militante, sus Centros y Federaciones, tienen la palabra.

A. Tila.

La guerra no la quieren más que los plutócratas, que amasan su dinero con el sudor y la sangre del pueblo.

La guerra no la quieren más que los políticos que se enriquecen á costa del país con sucios negocios.

La guerra no la quieren más que los bandidos de levita, los miserables, para quienes una tonelada de mineral vale más que la vida de cien hombres.

¡Abajo la guerra!

## ¿Nueva orientación?

Es imposible bajo el punto de vista racional, que los nuevos directores de la política local pueda orientarse con nuevos rumbos desde el momento que están apoyados por los mismos que han llevado al desastre la administración del pueblo y como consecuencia la protesta del 8 dn Enero.

Tuvimos un momento de confianza en la palabra de los hombres, en los actos de los hombres, cuando en público hablan y cuando en público se

presentan dando la cara y realizan estos actos ante el pueblo, cuando el pueblo los contempla y los aclama como hombres honrados. Ahora esta confianza la hemos perdido: la perdió el pueblo desde el momento que vio a estos mismos, que un día iban al frente del pueblo en manifestación de protesta, contra estos hombres que hoy les sirven de escalera, para llegar a disfrutar de las pitufas que puede llevar el disfrute de un palo con borlas, que según en que manos está, solo ostenta el descrédito ante las masas populares.

No podemos descifrar, por más vueltas que demos á nuestro magín, que interés le habrá hecho desistir de sus actos y palabra dada que no aceptaría el cargo de Alcalde si las autoridades superiores no fallaban el recurso de alzada favorable á los concejales suspendidos, siendo él, uno de los mismos. No podemos comprender que garantías de estabilidad le habrán dado, al ponerse en la actual situación, muy triste por cierto, que se ha colocado frente al pueblo. No podemos sospechar tampoco que él, pueda hacer buenos á sus antecesores. Porque si él, ha tenido interés en encargarse de la Alcaldía, debió ante todo pedir una minuciosa inspección, hecha esta, hacerla pública, para que supiera el pueblo, como habían administrado los intereses, luego no admitir la anulación de lo que con arreglo á la ley el 1.º de Enero se hizo constituir el Ayuntamiento y no tolerar ni por un momento ingerencias de quien atropellando la ley, pasando por encima de la ley, suspende los acuerdos legales del Ayuntamiento que ejerce sus derechos.

Esto ante todo y sobre todo habiéndose ya hecho.

No hay orientación nueva y creemos seguirá todo igual.

Leonardo

## Marcelino Domingo en el Congreso

Por no haber llegado aún a nuestras manos el "Diario de sesiones", anticipamos a nuestros lectores el extracto del discurso pronunciado por nuestro Diputado en el Congreso, en la sesión de constitución:

### "El juramento y la promesa"

El presidente anuncia que se va á proceder al juramento ó promesa de los señores diputados.

Un secretario lee los artículos del Reglamento pertinentes al caso.

### Habla Marcelino Domingo

El Sr. Domingo dice que la minoría republicana le ha encargado que proteste contra la fórmula del juramento.

Dos razones hay para la protesta: es la una no supeditar á lo religioso el estado nuevo en que entran los ciudadanos al empezar su actuación como diputados y además la diversidad de creencias que unos y otros pueden tener; es la otra razón que no acatamos los republicanos, ni podemos acatar, á una monarquía que tiene más de 60 por 100 de ciudadanos analfabetos. (Protestas de los monárquicos).

Tampoco podemos acatar á una monarquía que tiene más de 24 millones de hectáreas de terrenos incultos. (Más protestas).

No podemos aceptar una monarquía que pugna con el espíritu de la

Constitución y sobrepone la soberanía real a la del Parlamento. Nosotros queremos que esté sobre todas otras la soberanía del pueblo, y más en estos momentos en que la otra quiere meternos en aventuras imperialistas. (Aplausos de los republicanos y protestas de los monárquicos).

Hemos visto en la discusión de estas lo que ha ocurrido y hemos observado que nosotros que no juramos, cumplimos mejor lo que ofrecemos.

Yo os pido ya que ponéis la mano sobre el Evangelio, lo hagáis no solo por fórmula sino acompañando al ademán la intención de cumplir lo que ofrecéis, cosa que hasta ahora no hicisteis. (Aplausos de los republicanos).

## Comentarios á un discurso

Copiamos de "El Poble Catalá, de Barcelona"

### "Impresions parlamentarias"

"Les dugués notes remarcables de la tarde parlamentaria han sigut el discurs brillantíssim d' En Marcel·lí Domingo y la presencia d' En Maura al Congrés.

El discurs del jove diputat republicà per Tortosa ha produir gran sensació en els banc de la majoria y de les oposicions dinástiques i gran efecte entre els republicans.

El valent parlament d' En Domingo ha sigut la revelació d'un parlamentari expertíssim amb acometuda per altres empreses de més volada. Segur de frase i valent de concepte tot el discurs ha estat una punyent diatriba contra el règim i la seva actuació calamitosa per al poble.

L'importancia d'aquest discurs se manifesta en lactitut que ha prés el ministre de la Governación al contestar-li, volent fer una defensa de lo que ha feetejat am grans rahonaments el diputat per Tortosa.

La seva expressió pinxeca—valgui el mot—ha produir l'intervenció del republicans de tots els matísos, que han exteriorizat la seva protesta contra en Sanchez Guerra al adoptar actituds no gaire en armonía amb els seus deures.

En Marcel·lí Domingo, ha sigut molt felicitat pels seus companys de minoria i per molts diputats que no porten el seu sectarisme, a deixar de regoneixer l'importancia del discurs del digníssim diputat republicà per Tortosa.

## La voz de los pueblos

Desde Marsá

Para D. Marcelino Domingo. — (Redacción de EL PUEBLO).

Emprendistes tiempo ha, el glorioso apostolado de difundir sanas enseñanzas por pueblos oprimidos; por pueblos ofuscados, cuyo triste presente lo constituía la misérrima vida del esclavo: mucha opresión, nada de cultura, todo ignorancia y sumisión. Y aquellas multitudes, sin vida moral, muertas de incultura, sin iniciativas y aletargadas por falta de ambiente alentador, han sabido despertar; han sacudido su modorra, vislumbran ya el alboréar de su pueblo en el que se inicia una vida nueva: un consolador desenvolvimiento...

¿Qué ha motivado ese cambio; quien ha sido el propulsor que ha puesto en marcha actividades dormidas? Vuestra virtud; vuestra constan-



cia: el gran amor que sentís por el humilde: por las grandes causas, que son las causas del pueblo.

Habéis hecho obra: habéis cumplido con vuestro deber y por eso tenéis pueblos que os admiran; tenéis hombres que os odian porque os temen: tenéis hombres que os siguen porque os han comprendido, y "han podido, porque debían poder."

Y esta victoria nuestra, es virtud que tonifica y defensa, es abandono y desprecio del ayer esclavo, al pasado ruinoso de las tiranías que envilecen.

Y por esto Marsá, el Marsá liberal, acoge con vero y sentido entusiasmo el triunfo de la conciencia: el de la virtud sobre la ruindad; el de un pueblo que, ejerciendo sus funciones cívicas debidamente, sabe no solo despreciar al tirano sino vencerlo; dando así un ejemplo grandioso a los demás; a los humildes y vencidos por vil y despreciable estupidez, a los que por abandono é ignorancia de sus deberes ciudadanos corrompen su única arma de que puede hacer uso el pueblo contra sus opresores: el sufragio.

Mil enhorabuenas para vos, y un aplauso muy sincero y muy cordial para los hombres del distrito de Tortosa que como tales han sabido portarse, eligiendo como representante en la Diputación á Cortes, al maestro insigne y abnegado, cuyo único desvelo es la redención del pueblo.

Antonio Piqué.

Marsá 15 de Abril de 1914.

DESDE LA CÉNIA

Un acto civil

El domingo se celebró el entierro civilmente del niño Porvenir Sabaté Mesegué, hijo de nuestro querido amigo D. Ramón Sabaté Todó. El acto fué una verdadera manifestación.

A la hora anunciada para el entierro empezaron á acudir infinidad de amigos y correligionarios á la casa mortuoria.

Puesto sobre el coche el ataúd forrado de raso de seda blanco, en la que se veía ostentar una hermosa corona de plumas del mismo color, empezó á desfilar por el orden siguiente:

Tras del coche fúnebre, iba en representación del duelo el padre y algunos parientes que habían venido de los pueblos comarcanos. Seguía á continuación una comisión del partido y Juventud Republicana; después una banda de música, interpretando una sentida marcha fúnebre; tras la cual, y en dos hileras, seguían todos los amigos y correligionarios.

Al ponerse en marcha el coche, era imposible abrirse paso. Los balcones y las bocacalles por donde pasó la comitiva era poético y sorprendente á la vez; era una verdadera piña de carne humana.

Antes de llegar al cementerio engrosó de tal manera la manifestación, que se calculan en más de mil las personas que llegaron á la necrópolis.

Puesto el difunto en el departamento civil y en un nicho construido al efecto, nos separamos de aquella triste morada, trasladándonos de nuevo á la casa mortuoria, en donde dimos por terminado el acto, dando el pésame á nuestro amigo D. Ramón Sabaté y á su señora doña Vicenta Mesegué.

A. Belino.

CARNET

REGRESO

En el tren de las dos de la madrugada del Jueves regresó á

esta ciudad para tomar parte en la fiesta del 1.º de Mayo, nuestro queridísimo amigo el digno diputado á Cortes por este distrito D. Marcelino Domingo.

En la estación le esperaban buen número de correligionarios, deseosos de estrechar su mano y de felicitarle por su hermoso y enérgico discurso pronunciado el martes en el Congreso, en el acto de la jura de los señores Diputados.

Nuestro amigo, permanecerá unos días entre nosotros, regresando á Madrid, tan pronto como sea necesaria su intervención en alguna de las discusiones.

Las lapas

Según los naturalistas, la lapa es un molusco de concha cónica aplastada, que vive asido á las rocas.

Sin embargo, hay otra especie que desgraciadamente viven entre nosotros, que siendo la ruina de muchos pueblos, todavía no ha habido ningún Cuvier que se haya tomado la molestia de describirlas y es raro que no se hayan ocupado de esta especie la más perjudicial, la más dañina de todas, que se conoce con el nombre de *Concejales Lapas*.

Estos seres, dotados de una voracidad sin límites, únicamente se diferencian de las lapas moluscos, en que estas viven agarradas á las rocas y las otras agarradas á los municipios hasta dejarlos completamente exastados, aniquilados y destruidos.

La característica de estos bichos, consiste en devorarlo todo sin dejar rastro de nada.

Para conseguir *desengomarse* de la ubre municipal, tan pródiga para ellas, se necesita la célebre palanca de Arquímedes. Así están de agarrados.

No obstante: hay dos objetos que son los únicos que las espantan. A saber: la punta del zapato en las posaderas y otro de más contundente, el mango de la escoba. Siempre que estén manejados con energía por el pueblo.

Esta clase de lapas abundan mucho en nuestro municipio y están tan faltas de sentido moral, que no quieren *desagarrarse* ni á tres... millones de tirones.

El pueblo les ha dado ya varias lecciones, pero ellos no quieren darse por enterados de ninguna manera. ¿Y cómo han de darse por enterados si aún encuentran quien les dá beligerancia?

Por nuestra parte, cuantos les presen calor que cuenten con nuestro más absoluto desprecio, acompañados del de todas las personas decentes y creemos llegada ya la hora de que si no quieren salir de grado, hacer les saltar por la fuerza.

No queremos resignarnos de ninguna manera á que Tortosa tenga que sufrir la vergüenza de tan repugnantes lapas.

En nada se conoce

Hace algunos días que ha tomado Posesión el nuevo Alcalde y las cosas tienden á seguir por igual camino.

La nave municipal no cambia de rumbo.

Si antes no funcionaba la máquina del Parque, que eleva el agua, por falta de reparación, hoy tampoco lo hace; si antes se morían las plantas del Parque por la sequía, hoy decaerán y fallecerán por el mismo motivo.

Si antes no existía brigada municipal, hoy sucede lo mismo. Si llueve, las calles están llenas de barro, la de Reus y del Temple intransitables con sus oyes y sin machaca que tirar.

Los empleados ayunando, y la caja con escasos fondos. La recaudación por los suelos. Y si en algo se conoce es por el propósito de ensanchar el radio de consumos. Esto es agarrar á los pobres, cuando lo que debería hacerse es ayudar á que desapareciera este impuesto gravoso é inhumano de los consumos, fuente de inmoralidad municipal en otras situaciones y quizá acaso lo pueda ser en la de hoy.

Para M. G. de Perelló

"Diario de Tortosa," publica unas cartas de Perelló, en las que el autor, se devana los sesos por aquello de tener que estar reconocido al pequeño de don Paco: buscando el porque se votó aquí á Marcelino Domingo en preferencia al marqués.

El periódico "La Polémica," lo explicó detalladamente. Al parecer dicho señor M.G. no lo entendió ó hace oídos de mercader; nosotros se lo explicaremos con claridad y en pocas palabras.

Así como en Amposta votaron á Barco porque creyeron que solo este podía hacerles el puente, los de Perelló votaron al marqués porque creyeron que solo este podía hacerles la carretera, Tortosa dejó de votar al marqués, por que era amparados de una administración de escándalo, inventora de nuevos recargos é impuestos y del fabuloso negocio del Matadero, y de muchas otras cosas mas.

Congreso Agrícola

El pasado domingo á las 5 de la tarde y con una regular concurrencia celebró sesión la Junta organizadora del Congreso Agrícola, en los salones de la Cámara de Comercio de esta ciudad.

Después de cambiar impresiones, se acordó convocar á las comisiones para tomar posesión y nombrar los cargos de cada una de ellas, para tal objeto quedaron convocadas para diferentes días de la semana y á ser posible se reúnan tres veces cada una de ellas alternando la de hacienda y propaganda.

Hay gran interés en que resulte un éxito y que sea de resultados prácticos para el país.

A un colea

El Alcalde, al parecer deja de recordar aquella administración municipal tan escandalosa, debido á inmoralidades y filtraciones de caudales, que llegó á escandalizar tanto, que dió motivo á la impresión de una memoria que instruyó el diputado provincial D. Juan Ribás; situación capitaneada por el expulsado de Mora; formando parte de aquella el administrador de consumos Julián Castells, hoy es designado nuevamente por el Alcalde, el mismo señor Castells, á administrar los consumos, al parecer dejando de recordar sus pasadas dotes.

Tortosa toma nota del tal nombramiento.

Pueblo toma nota

De público se comenta el rumor de que si en la feñida situación, se pagó cierto libramiento, á un tratante de ganado que ascendía á una cantidad importante y que el agraciado reconocido, obsequió entre otras cosas á un banquete á los *favorecedores* y en el que estuvieron representados dos pacos y sus hijos.

Este es el rumor del que no salimos garantes, y del cual dejamos de hacer comentarios, pero el pueblo toma nota de ello, y vé que mientras unos

no han cobrado sus justos haberes otros han comido á dos carrillos.

El 1.º de Mayo

Como en años anteriores se ha celebrado la fiesta de los trabajadores en esta ciudad.

El mitin en el que tomó parte el diputado por este Distrito, vióse en extremo concurridísimo.

El programa cumpliése en todas sus partes.

Se asociaron á la fiesta casi todos los trabajadores de Tortosa.

A la gira concurrieron gran número de familias de los obreros, reinando mucha fraternidad y alegría.

Durante todo el día el Centro Obrero vióse concurridísimo.

REMITIDO

Llamamos la atención del señor Alcalde

Se repiten con frecuencia casos de infracción en perjuicio del Erario Municipal.

El día 23 del actual, en el fielato del Ebro, se trataba de introducir un tonel, cuyo contenido era vino de 12 grados y con 40 litros menos de peso que contenía sin pagar los derechos correspondientes.

Apercibido el firmante hizo la denuncia correspondiente en donde debía, y el señor Administrador me recibió de tal manera y en formas tales, que no consigno por impropias.

¿El porqué? Sencillamente. El vino era de un señor concejal que por su nombre se llama señor Gamundi, el que en todos los casos dice amoldarse á la ley y á la justicia.

¿Podría decirme si se le ha aplicado lo que determina en tales casos la ley cuando se trata de cometer un fraude?

Por haber cumplido los empleados de los fielatos del Ebro y Temple, el uno por mandar á pesar dicho tonel, en donde hay báscula, en el Temple y el otro por pesarlo, manifestó á mi presencia dicho administrador, que los dejaría cesantes. A quien cree el denunciante que la cesantía debía aplicarse es al señor Administrador, por facilitar una entrada que no es lícita.

Lo cual pongo en conocimiento de la primera autoridad local, con el fin de que haga cumplir la ley del fraude en el primer caso y dar el correctivo merecido al señor Administrador, para que trate á los ciudadanos en las formas de buena educación.

Eduardo Franch.

COSAS

Kindelán ha visitado Horta, para festejar la inauguración de las fuentes públicas, y su organillo, le bombea de lo lindo, proclamándole el salvador del distrito de Roquetas.

Barco, visita Uldecona para festejar según se nos dice el natalicio de un hijo del Alcalde.

Barco y Kindelán son dos contrincantes que pretenden la representación del distrito de Roquetas. ¿Cuál de los dos se llevará el acta? preguntan muchos y nosotros contestamos: El que el Gobernador quiera.

Se nos dice que recorre el distrito de Roquetas, un secretario de un señor marqués derrotado en las últimas elecciones generales.

¿Será derrotado nuevamente? El distrito de Roquetas tiene la palabra.



# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

## SEBASTIAN TUDO

Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc. — Gran surtido en perfumería. — Artículos de piel y oro chapado.

### GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

### J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10, Rosa, 10.-TORTOSA

### Sastrería y Pañería

### Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución, (PORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

### SASTRERIA

DE

### ADOLFO MONSERRAT

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL

Entrada: CALLE DE SAN ROQUE, NUM. 1

TRAJES EXCLUSIVAMENTE A MEDIDA

CORTE ESMERADO

PRONTITUD EN LOS ENCARGOS

### AGEITES PUROS DE OLIVA

Especialidad en las clases superior del país y bajo Aragón.

V. ALGUERO & ATOCHE

Plaza de Alfonso XII.-TORTOSA

### Baratura inconcebible

Visitar la importante casa de ferretería y batería de cocina de

JOSE FABREGAT

Angel 17.-TORTOSA

### LUIS CORTIELLA

PINTOR DECORADOR

Esmerados trabajos en la decoración de habitaciones.

Cal e de Mercaderes núm. 20

TORTOSA

### GRAN PANERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE

### JAIMÉ BELLAUBI

Buenaire, 16 y 18, y Moncada, 7.-TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre Guanera, Alpaca, Placas, Orlas y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes pantalonería, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

caballero "20'00"

americanas de alpaca "5'00"

### VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERIS DE LO DICHO

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de la Sastrería. Clases y precios convencionales. Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 15 pesetas los primeros y a 25 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

## SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión 4.800 palmos. Dará razón:

### José Noé

Plaza de Armas núm. 25

### Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

### Hijos de A. Ariso

Especialidad en Bárculas, Puentes para carros y vagones. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Sans 12 y Montada 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo Aguilera, calle Napron 31, bajos.

### PANADERIA

### CARLOS VALLES

Calle Mayor núm. 6

(Ferrerías).-TORTOSA

Maquina de siflero para vender

### ALMACENES DE ACEITES

PUROS DE OLIVA

Recomendables las clases país y Aragón

### Vda. Manuel Guirch

Calle S. Alfonso.-TORTOSA

### Taller de Toneleria

DE

### PIÑANA Y GIMENO

Calle Comercio

(Ferrerías).-TORTOSA

### ESQUI-ITO-POSIRE

### "MARCELINO DOMINGO"

Todo el mundo debe probarlo.

Copisteria LA PALMA

Calle de Carós, 1.-TORTOSA

### LEGIAS LIQUIDAS

CAPAZOS PARA OBRAS

DEPOSITO DE SIDRAL

### GIMENO Y FUSTE

TORTOSA

### IMPORTANTE

Si deseais adquirir calzado de duracion garantizada, excelente construcción y a precios increíbles, visitad la zapateria de la calle de la Ciudad, de FELIPE GARGA, en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero y niños. No comprar sin antes visitar esta casa

### FOTOGRAFIA

Antes de hacer un retrato en

### RAMÓN ANDREU

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Carbó 3.-TORTOSA

### RELOJERIA

DE

### JUAN BERENGUER

La única casa que coloca los cristales y sacas a 25 céntimos.

Ventas y composuras garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

CARBÓ, 5.-TORTOSA

### Kiosco-Bar del Parque

Hermoso punto de recreo. Todos los días cafés refrescos y helados.

### SKATTIN-RING

Sesiones todos los días de 6 a 9 de la mañana, de 4 a 7 de la tarde y de 9 a 12 de la noche.